

La migración en América: de fenómeno de hombres solos, a movimiento *migrante*. ¿Reconfigurando a América del Norte?

Luis Aguirre Villaseñor¹

A la memoria del Padre Pedro Pantoja, un guerrero en defensa de los migrantes.

Resumen

El artículo presenta un argumento que consiste en caracterizar al fenómeno migrante en América, como un nuevo proceso que ha evolucionado de ser el flujo que comienza como migración de hombres solos, al de un *movimiento migrante*. La diferencia estriba en que este último se ha convertido, a la vez que es un fenómeno de masas, es un fenómeno que ha adquirido un elevado nivel de conciencia social, a través del contacto con personalidades de la talla del Padre Pedro Pantoja, quien acompañó a estos movimientos desde muchos años atrás, tanto en México como en el extranjero. Para elaborar este artículo se consultaron fuentes hemerográficas en físico y en sitios de internet, y se realizó una entrevista estructurada al Director de la Casa del Migrante de Saltillo. En este trabajo se revisa el Qué, en este caso el fenómeno de la migración; los Quiénes, o sea el conjunto de actores involucrados en este fenómeno, como los distintos tipos de autoridades: federales, estatales y municipales; las diversas formas de apoyo a los migrantes, de parte de la sociedad civil, como las casas de migrantes, las organizaciones no gubernamentales y los activistas; los sectores productivos impactados por el fenómeno, y la población por donde pasa el flujo de migrantes; también se revisa el Cómo del movimiento en sus formas de manifestación, y por último los Dónde, o sea los territorios de tránsito hacia la zona fronteriza. Se ponen de manifiesto las iniciativas de las autoridades norteamericanas y mexicanas de nivel federal, al mismo tiempo que las de las autoridades gubernamentales de la frontera México-norteamericana. El objetivo de este trabajo es exponer las situaciones y los hechos que pretenden demostrar cómo, en los últimos años, el fenómeno migrante ha pasado, de ser uno de individuos aislados, a un movimiento que ha generado un impacto importante en el territorio de la frontera norte del país y el sur de los EEUU. Las conclusiones preliminares indican que el movimiento migrante se manifiesta esporádicamente en acciones colectivas de radicalidad y combatividad, como consecuencia de la conciencia social que ha logrado adquirir con el paso del tiempo, en la interacción lograda y continuada de muchas generaciones de migrantes con diferentes experiencias de resistencia y lucha por su superación social, tanto en sus países de origen como en el extranjero. Finalmente se explora la suposición de que el movimiento migrante influye en el mediano y largo plazo, en la reconfiguración de América del Norte y, por tanto, que confluya para modificar, en alguna proporción, la reconfiguración del territorio fronterizo de México y EE UU. Este fue un factor que se destacó entre las declaraciones de la IX Cumbre de las Américas, celebrada recientemente en Los Ángeles, California,

Conceptos clave: Migración. Movimiento migrante. Actores en el proceso de migración.

¹ Doctor en Economía. Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro. Saltillo, Coahuila. laguirrev123@gmail.com Colaboró en este trabajo el Ing. René Mendoza Alfaro, de la Subdirección de Operación de Proyectos/UAAAN.

Introducción

Desde el punto de vista teórico, en este trabajo se trata de distinguir el concepto de *movimiento* involucrado en el desarrollo del problema migratorio. Repararemos en el contenido de ese concepto, por ser al que se refiere la hipótesis de nuestro trabajo. Esa hipótesis consiste en suponer que el flujo migratorio que ocurre en nuestros días, desde los países del sur y centro de nuestro continente, ha tenido una evolución que ha ido, desde ser un flujo de personas en lo individual², hasta ir adquiriendo un carácter masivo, y llegar a convertirse en un movimiento, que tomaremos en su acepción en la ciencia política. Al respecto, Ojeda (2017), lo describe así:

“En el ámbito de las ciencias sociales, el concepto (movimiento) es utilizado para designar las formas de acción colectiva organizada y más o menos permanente que se valen de acciones extra-institucionales para impulsar o frenar ciertas políticas. De este modo, los movimientos sociales son grupos no formales de individuos u organizaciones que buscan sacar adelante un objetivo concreto. Como agentes de cambio se originaron en medio de crisis de distinta naturaleza.

Alain Touraine plantea que, ante la crisis del modelo de política establecida, surgen los movimientos sociales como una oposición cultural y reivindicativa de cara al orden establecido, movimientos que entablan una resistencia contra el poder y que, al mismo tiempo, no buscan ejercerlo o formar parte de él”. (Ojeda, 2017: s/p).

Con esta definición teórica³, pasamos ahora en este trabajo a incorporar elementos propios de la región del norte de México, ilustrándolos con experiencias ocurridas y que siguen ocurriendo en el Estado de Coahuila, y específicamente tomando como ejemplo el desarrollo reciente del flujo migratorio que toca el territorio del municipio de Saltillo, y en particular la destacada actuación del Padre Pedro Pantoja, director –hasta su muerte– de Belem, Casa del Migrante en Saltillo, Coahuila.

Por el acompañamiento que siempre dio a los integrantes del fenómeno migrante, el Padre Pedro Pantoja Arreola manifestó en los hechos una práctica militante, acá en el norte del país, especialmente en Saltillo, Coahuila, en donde, después de la fundación por dos religiosas de Belem, Casa del Migrante, se hizo cargo de ella. Acá, sobre todo en los últimos años, afloró un profundo sentimiento de rebeldía de los migrantes organizados por él. Una tarde, irrumpieron en masa en la plaza de armas de Saltillo, entre 200 o trescientos migrantes, al frente de los cuales iba uno, cargando una enorme cruz; entraron por un costado de la plaza, gritando potentes consignas. El enorme coro, hacía retemblar a la plaza y sus alrededores al grito de “¿Qué queremos?”, y la respuesta estremecedora “LIBERTAD”. Esta

² Al respecto, Alberto Xicoténcatl, Director de la Casa del Migrante de Saltillo, Coahuila, citado por Rodríguez (2022), lo confirma así: “...de 2009 para atrás, el 90 por ciento de las personas migrantes que pasaban por la Casa del Migrante de Saltillo, tenían la idea de ingresar a Estados Unidos de forma irregular, caminando por el desierto solos. ‘La gente llegaba y lo lograba’”.

³ En este trabajo no se profundiza en el tratamiento teórico de los conceptos. Para una revisión exhaustiva de conceptos y teorías sobre la migración, véase el excelente libro de Heriberto Vega Villaseñor cuya referencia literaria viene al final de este artículo. Allí hay explicaciones teóricas como la teoría de los sistemas mundiales, del capital social y de las redes migratorias, y conceptos como “migración en tránsito” y “teorías de la migración”.

vivencia da la base para titular este trabajo con la sub-frase referida a la migración, “*de fenómeno de hombres solos, a movimiento migrante*”.

Lo mencionado en la anécdota anterior pudo ser uno de los signos que el Padre Pantoja aportó al fenómeno migrante en los años en que participó, desde Centroamérica, en la frontera sur de México y en el extranjero, donde dio a conocer las condiciones del movimiento migrante, incluso desde su experiencia con migrantes en EE.UU., al lado del dirigente chicano César Chávez. Coincidentemente, el 6 de junio de este año, según el periódico El Universal (2022) una caravana de 6 mil migrantes de 18 nacionalidades abandonaron Tapachula para movilizarse con destino a la frontera con Estados Unidos en el marco del Foro de la IX Cumbre de las Américas. “Al frente del contingente, migrantes cargaban una cruz de madera de color blanco, así como banderas de México, Venezuela, Cuba, Honduras, Nicaragua y de la comunidad LGTTTTOI+”. (El Universal, 2022: citado por Vanguardia, p. 8).

La frase de Pedro: “El migrante es un muerto en vida que camina sin nombre y sin entierro”, es, con toda su crudeza, la condición de quienes se aventuran a dejar su país para ir tras el llamado “sueño americano”, y que él conoció a fondo. Entonces, con tono premonitorio, y por otros signos mostrados en las recientes caravanas de migrantes, es que, a mi parecer, los flujos de migrantes cobran ahora el carácter de *movimiento*. Un movimiento en el marco de las ciencias políticas y sociales, que reúne varias características: está integrado por un conjunto de personas en situación de desventaja económica y social, que se moviliza en forma pacífica o violenta para conseguir un cambio en su situación; en el movimiento, no hay una dirección política formal o institucionalmente reconocida; la adhesión a él es espontánea o circunstancial al conjunto de una multitud, y respalda en la acción las decisiones tomadas pragmáticamente sobre los cursos de acción del movimiento, persiguiendo alcanzar un objetivo o una meta concreta.

El carácter pacífico o “rebelde” de un movimiento, depende de las circunstancias concretas en las que se inserta. En el caso actual de los migrantes, al parecer cada día despunta más en su accionar su carácter militante, debido quizás a lo toma brutal de la conciencia a que acceden en su condición de desplazados de sus territorios y al chocar en países extranjeros con autoridades y actores delincuenciales de todo tipo, al acecho de su situación para sacar ventajas económicas de su involucramiento. Los gritos de migrantes en ciudades chiapanecas como el “¡*Sí se pudo!*”, lanzados en su avance ante las autoridades mexicanas, ratifican también un elevado nivel de conciencia y del arrojo de sus integrantes. Igual los plantones que protagonizan frente a los Palacios de Gobierno de Coahuila y Nuevo León, pidiendo apoyo para circular hacia la frontera norte, y las desesperadas marchas a pie de los migrantes y sus familias por las carreteras hacia el norte.

Metodología

En el estudio de procesos económicos y sociales, es común encontrarse con fenómenos contradictorios. En casos como estos, lo conveniente es plantearse interrogantes que permitan guiar hacia soluciones que expliquen lo que hay detrás de un fenómeno determinado. Puede, por ejemplo, comenzar planteándose preguntas como ésta: ¿qué hay detrás del fenómeno en estudio? A partir de allí, puede entonces definirse una ruta o un plan

preciso de investigación. El estudio que nos ocupa no está estrictamente planteado en los términos anteriores, porque no se busca, por ejemplo, explicar las causas de la migración, sino más bien caracterizar a este fenómeno tan complejo, de ahí que se recurre a diferenciar, en términos cualitativos ese fenómeno a lo largo de las últimas décadas, como es el caso de identificar a la migración como fenómeno de pocos individuos, a ser un fenómeno masivo o de grupos o caravanas que presenta manifestaciones diferentes.

En cuanto a las técnicas de investigación aplicadas en este trabajo, el antropólogo Ricardo Pozas Arciniega, en un curso de metodología de las ciencias sociales, señaló que la prensa diaria se ha convertido en un poderoso instrumento de información para fundamentar el análisis de fenómenos sociales. Así, nuestro trabajo, por la naturaleza del tema, se ha apoyado en parte en información hemerográfica y además, se apoyó también en la aplicación de una entrevista estructurada a un informante clave sobre el tema de estudio con el que se mantuvo una estrecha interlocución.

Es de mencionar que, en la determinación de este tema de investigación, se procuró seleccionar un tópico relevante con un ingrediente que conlleva la identificación con un movimiento social, enfoque que asegura la trascendencia de ese tópico, lo que a la vez permite analizarlo a lo largo de su desarrollo. Con este criterio en mente, se seleccionó el tema de la migración en tránsito, nombre con el que se le conoce en los estudios especializados sobre este fenómeno (Vega, 2018). Por otro lado, este trabajo se vincula, por su contenido, con el tema general definido para este Encuentro, en la medida en que alude a la probable reconfiguración de América del Norte por el impacto que tiene en las preocupaciones de los pueblos y gobiernos de México y los Estados Unidos de América fundamentalmente.

La migración como fenómeno humano contradictorio

A lo tantas veces dicho y escrito sobre este fenómeno, poco puede agregarse sobre el significado humano que ha sido calificado de múltiples maneras, entre ellas el de “drama migratorio”. No obstante la conocida y aceptada frase sobre “el derecho a migrar”, en que la migración se ha convertido en los últimos tiempos en un fenómeno masivo, ha sido la manifestación de grandes sacrificios, muchas veces hasta de representar la muerte de quienes se arrojan a correr esta aventura. Frecuentemente somos informados de las terribles condiciones en que muchos migrantes perecen asfixiados o calcinados en las cajas de trailers, o en simples accidentes a lo largo del camino hacia la frontera.

La Organización Internacional de Migración (OIM) de la ONU, desde 1951, ha encontrado en el perfil de los migrantes que muchos de ellos no conocen los riesgos que corren al incorporarse a las caravanas, lo que valdría decir que también ocurre con las caravanas que se organizan desde ciudades centroamericanas. Pero, cada día más, los migrantes son más conscientes y conocedores del contexto geográfico y político de los países por donde deciden transitar para llegar a la frontera con Estados Unidos. Es un hecho conocido que la migración obedece a causas económicas y sociales propias del país del migrante, entre las que se identifican más comúnmente la violencia, el hambre y la falta de oportunidades.

Sobre los “Quiénes” del fenómeno migratorio.

Los circuitos migratorios, enmarcados en los impactos generados por las propias dinámicas de los mercados laborales, son fenómenos de larga data en un continente americano caracterizado por las enormes asimetrías y distorsiones del desarrollo entre el sur y el norte del continente. Los protagonistas de este trabajo, los migrantes, en su dimensión económica, representan un importantísimo recurso humano con variadas manifestaciones. Se ha calculado que, a lo largo de la historia, pero sobre todo en las décadas recientes, varios cientos de miles de personas se han desplazado del sur al norte de América. Según las estadísticas de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU, en el primer trimestre de 2022 se detuvo a 542 mil migrantes antes de cruzar a los Estados Unidos. La mayoría (219,413), por cierto, mexicanos. Estas personas representan, como recurso humano, una pérdida para sus países de origen, pero una “ganancia” para los países de destino, en este caso para EE.UU.

Pero existe también la dimensión monetaria que ha significado en los tiempos recientes un importantísimo filón de “ganancias” para las bandas del crimen organizado que han capturado a infinidad de migrantes en condiciones de vulnerabilidad, ofreciéndoles llevarlos a EE.UU., por el pago de altas cantidades en dólares, desde 5 mil hasta 15 mil, el equivalente a 100 a 300 mil pesos mexicanos, según algunas fuentes de información. El “drama migratorio” en su cara de sufrimiento, y las formas de aprovecharse de su necesidad de migrar, han despertado la necesidad natural de defenderse de ese entorno, en donde por cierto participan las autoridades de los países por donde pasan. Desde la defensa individual, familiar, o en grupo, adquiriendo como se ha señalado, rasgos de radicalidad –según lo han determinado circunstancias concretas– pero en contingentes organizados para la ocasión.

Diversos actores participan en el fenómeno migratorio en un entramado principalmente contrario a sus aspiraciones de alcanzar sus metas, entramado que opera leyes y reglamentos migratorios que, mal aplicados o concebidos, generalmente incrementan el calvario por el que van pasando los migrantes. En ese conjunto de actores están, en orden del contacto con ellos, las instancias mexicanas de nivel federal como el Instituto Nacional de Migración (INM) de la Secretaría de Gobernación (SG), la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), entre otras.

Estas instancias han tenido en los hechos la función de contener en el país, o desviar hacia diferentes Estados, la trayectoria de los flujos migratorios cuando sus contingentes son muy numerosos, como está ocurriendo ahora. Luego está el grupo de los gobernadores mexicanos de los Estados fronterizos, involucrados en acuerdos con el gobernador de Texas, Gregg Abbott. Él fue la primera autoridad norteamericana en contacto con el fenómeno migrante, que ha protagonizado acciones de contención, convocando a los gobernadores mexicanos de Estados fronterizos a pactar “acciones de contención de migrantes”, estableciendo filtros a lo largo de sus Estados, para revisar el transporte de carga que va a los EE.UU. y evitar el cruce de indocumentados hacia Texas⁴. Por más que las instancias

⁴ **Boletín de prensa (2022)**

Los gobernadores de Coahuila y Texas, Miguel Ángel Riquelme Solís y Gregg Abbott respectivamente, acordaron, según nota de prensa del 14 de abril en Austin, Texas, “en El Capitolio trabajar de manera estrecha con la finalidad de reducir la cantidad de amenazas a los vehículos públicos que se aproximan a la frontera, así como mejorar las inspecciones de seguridad, utilizando su mayor esfuerzo. Por lo anterior, ambos mandatarios acordaron que Coahuila y Texas trabajarán en coordinación y cooperación para asegurarse que los vehículos

federales, como los gobernadores firmantes de ese acuerdo binacional, procuren respetar los derechos humanos de los migrantes, ocurren, en incursiones por territorios inseguros, terribles tragedias de pérdidas de vidas humanas de los migrantes.

Un grupo más que afronta la llegada de los migrantes son los gobiernos municipales que, al igual que los actores ya mencionados, hacen lo que pueden para alojar y auxiliar a los migrantes en sus ciudades, con todo y los inconvenientes de los que se quejan las poblaciones locales. Ciudad Acuña y Piedras Negras en Coahuila, Nuevo Laredo y Reynosa en Tamaulipas y Laredo, Texas, etc., informan a diario de las situaciones que les genera la migración.

Otros actores de considerable importancia para los migrantes son las casas de migrantes, los albergues y algunas organizaciones no gubernamentales que prestan importantes servicios a grupos de migrantes. Las casas de migrantes que existen a lo largo de México, tienen eventualmente encuentros para intercambio de experiencias y de saberes, aunque la participación en ellos es difícil, porque la asistencia de una persona de una de estas

que crucen un puerto internacional de entrada cumplan con los estándares de seguridad aplicable en cada Estado. Además, que:

- Los Estados trabajarán en coordinación y cooperación para reducir el tráfico de humanos de los cárteles, así como el contrabando del mortal fentanilo y cualquier otra droga entre ambas fronteras.
- Los Estados trabajarán en coordinación y cooperación para detener el flujo de migrantes de más de 100 países que ingresan ilegalmente a Texas a través de la frontera de Coahuila.
- Coahuila ha comenzado y continuará mejorando las medidas de aplicación para la seguridad fronteriza en los cruces que le corresponden de ambos puertos de entrada sobre el Río Bravo/Grande, para prevenir el ingreso de inmigración ilegal de Coahuila a Texas, para ello:
 - 1.a) Continuar con los filtros ya establecidos en los diversos puntos de la entidad a fin de detectar la llegada de migrantes antes de su ingreso a Coahuila y, además, continuar con filtros antes de las fronteras, blindando de esta manera las entradas.

Estos filtros estarán a cargo de la Policía Estatal con el apoyo de la Guardia Nacional e Instituto Nacional de Migración. Una vez detectados los migrantes en los mencionados filtros, se les retornará a los lugares designados para ello en México.

1. b) A nivel municipal, en ambas fronteras se designarán equipos especiales de personal y motor para evitar el cruce de inmigrantes que lleguen a los puertos de Ciudad Acuña y/o Piedras Negras, con el fin de asegurar que ningún migrante cruzará la frontera en esos lugares.

Incluida la provisión de recursos para responder a áreas de puntos críticos identificados por el Departamento de Seguridad Pública de Texas.

- Los Estados trabajarán en coordinación y cooperación para restituir el proceso de inspección de cruce fronterizo y permitir el cruce más rápido de los vehículos comerciales.
Este acuerdo se llevó a cabo al tener en cuenta que ambos Estados tienen interés en asegurar que sus fronteras compartidas continúen con seguridad.

Así mismo que Texas ha implementado mejorar la seguridad en la inspección de vehículos que cruzan por los puertos internacionales para reducir el número de vehículos inseguros que ingresen a Texas.

Estas inspecciones, que han revelado que aproximadamente un 25 % de los vehículos que cruzan a Texas son inseguros, han hecho muy lento el cruce de vehículos comerciales.

De la misma manera, Texas reconoce que los índices de criminalidad por los cárteles están muy reducidos en Coahuila, debido a las medidas de seguridad implementadas.

Es del conocimiento de Texas que Coahuila está en el segundo lugar nacional en materia de exportaciones hacia los Estados Unidos, y dada la importancia del comercio internacional entre Texas y Coahuila, en el mejor de los intereses para ambos Estados se firmó este acuerdo.

En la firma de este acuerdo, por el Estado de Coahuila estuvieron presentes, además, Eduardo Olmos Castro, diputado Presidente de la Junta de Gobierno del Congreso Local; así como Claudio Bres Garza, Secretario de Economía de Coahuila”.

casas a un encuentro significa sustraerla de las funciones que allí desempeñan, además de tener que sufragar costos de traslado.

Una persona entre otras, que se ha distinguido por defender los derechos de los migrantes en la frontera sur de México, en Chiapas, es el Sr. Luis García Villagrán, del Consejo Dignificación Humana.

En medio de estos desiguales bloques de actores (autoridades de todos los niveles, y organismos de protección y apoyo a los derechos humanos), encontramos segmentos o sectores que han sufrido las demoras con las inspecciones a sus unidades, como los transportistas, los industriales productores de vehículos y otros bienes de exportación e importación, los comerciantes, los exportadores de alimentos perecederos, y la población fronteriza, como ocurrió cuando Gregg Abbott impuso las inspecciones en Texas al transporte mexicano de mercancías, para que los camiones de carga fueran revisados en sus compartimentos buscando indocumentados y drogas (ver Esquema).

En la experiencia sobre el funcionamiento de la Casa del Migrante de Saltillo, ha existido una evolución en el flujo migratorio⁵. A veinte años del funcionamiento de esta Casa, originalmente los migrantes que recibía eran adultos de 35 años y más, personas muy conscientes de su situación, y del contexto en el que migraban. Después, comenzaron a llegar jóvenes de 15, 18 años, o sea adolescentes, y ahora, los migrantes son familias que huyen de la violencia en sus países. Esta casa atiende unos 7 mil migrantes al año. El recinto ha recibido alrededor de 15 a 20 personas extranjeras al día, quienes acuden a utilizar sanitarios, bañarse y consumir alimentos, para después salir en busca del transporte que los lleve a la frontera norte de nuestro país, informa Alberto Xicoténcatl, director de la Casa del Migrante.

Sobre los Cómo y los Dónde del movimiento migrante a su paso por Saltillo

En el origen del funcionamiento de la Casa del Migrante de Saltillo, ha ocurrido un cambio en la integración de los contingentes migrantes. Hace alrededor de 20 años, el migrante llegaba solo. Después comenzaron a llegar en pequeños grupos, y más recientemente, en 2018, se organizó la primera caravana integrada por muchas personas. La caravana fue un modo que surge en el flujo migratorio, como un escudo en que los migrantes se protegen unos a otros. Su carácter masivo significa una protección ante los riesgos o peligros de viajar individualmente. Desde entonces, estas caravanas cobran cada día más y más carta de naturaleza, en el intento de los migrantes por alcanzar el “sueño americano”.

Quizás son las Casas de Migrantes las que alientan y acompañan acciones de defensa de los migrantes, porque por sus funciones de proporcionar albergue, alimentación y otros servicios en sus propios locales, son sitios que se prestan para que los migrantes reciban también orientaciones, mediante la impartición de conferencias y charlas sobre sus derechos fundamentales. Al menos esa es la situación más conocida que se presenta en Belem Casa del Migrante en Saltillo, desde que el padre jesuita Pedro Pantoja Arreola, se hizo cargo de ella, como ya se narró en otra parte de este trabajo. La concepción humanista y la orientación proporcionada por la *Teología de la Liberación*, pudieron estar detrás de las enseñanzas y

⁵ A partir de este apartado, se incorpora información proporcionada por el Director de la Casa del Migrante de Saltillo, Coahuila, Licenciado Alberto Xicoténcatl.

acciones de los miles de migrantes que han pasado por esta Casa. Las Casas acompañan al migrante; el Padre Pantoja no adoctrinaba a los migrantes, trabajaba a partir del surgimiento o reconocimiento de la realidad de las personas; trabajaba procesos pro-sociales como los derechos humanos, pero a partir de la situación vivida por ellos. Y así pudo haber ocurrido con otras Casas de migrantes, de alguna manera coaligadas entre ellas, en Torreón, Tijuana, Piedras Negras, etc., a través de la *Red Frontera con Justicia*, auspiciada por el Padre Pantoja.

No existe propiamente una filosofía en el funcionamiento de la Casa del Migrante en Saltillo. El director actual de ella, Alberto Xicoténcatl, explica que más bien se trabaja en un marco de actuación que busca recobrar en los migrantes su carácter de sujetos. El Padre Pantoja conoció la *Teología de la Liberación* y la propuesta pedagógica de Paulo Freire, pero no se asumió como seguidor de ninguna de ellas, sino que trabajó a partir de la realidad vivida por el migrante. Pero eso sí, el Padre Pantoja llevó a cabo un largo proceso de formación de la comunidad local, para que esta Casa fuera aceptada en el actual domicilio en que se encuentra.

Movimiento migrante y reconfiguración de América del Norte

La complejidad del fenómeno migratorio hace, necesariamente, plantear su solución en escenarios de corto, mediano y largo plazos. Por cuanto a la incidencia de este fenómeno en la reconfiguración de América del Norte, habría que considerarla en el contexto económico y político que se está procesando entre los gobiernos de México y los Estados Unidos. En cuanto a la influencia que el gobierno mexicano pueda tener en la economía y la política en Estados Unidos, el Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) trató en su agenda en su entrevista con el Presidente Biden, lo relativo a tres aspectos fundamentales vinculados con los dos países⁶:

El problema migratorio, proponiendo una migración ordenada, segura, regulada; el problema inflacionario que afecta a los dos países y en general al mundo entero, y también lo relativo a la integración del continente americano en un bloque económico que pueda competir con los bloques europeo y asiático. De asumir el gobierno americano algunas de estas propuestas de AMLO, es previsible que pudieran tener un impacto en la reconfiguración de América del Norte en el mediano y sobre todo en el largo plazo, buscando concretar una especie de ventaja competitiva continental, si ambos gobiernos se ponen de acuerdo y si consideran las propuestas en el mismo sentido de los pueblos y gobiernos del resto del continente. A continuación se muestran algunas de las circunstancias por las que atraviesa el problema migratorio entre los actores protagonistas del mismo.

En los últimos años y semanas, se han generado iniciativas políticas que van desde las relativas a las más altas autoridades norteamericanas, como Donald Trump, Joe Biden, Greg

⁶ Aunque en la entrevista de los dos presidentes, AMLO propuso al Presidente Biden colaboración en cinco puntos: 1. La energía, para bajar el precio de la gasolina en Estados Unidos, con el envío de 800 mil barriles diarios a refinerías de EU; 2. La disposición a que EU utilice los más de mil kilómetros de gasoductos para que se lleve gas de Texas a estados del sur de los Estados Unidos; 3. La suspensión de aranceles de México para facilitar el comercio con EE.UU; 4. El inicio de un plan de inversiones público y privado en ambos países en actividades para facilitar la transición energética, en gas, fertilizantes, un parque solar en Sonora y otros estados fronterizos, líneas de transmisión de energía para el mercado interno y para exportar, nacionalización del litio y 5. Ordenar el flujo migratorio.

Abbott –gobernador de Texas– y las de un obligado involucramiento de autoridades mexicanas, especialmente los gobernadores de Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Chihuahua.

Con referencia a las iniciativas norteamericanas, haremos mención en primer lugar al Título 42, lanzado en el gobierno de Donald Trump, que tiene como antecedente una ley ya vieja, expedida en 1944, y que en forma sucinta trata de lo siguiente:

“El 20 de marzo de 2020, al comienzo de la pandemia del coronavirus, los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC) emitieron una Orden de Salud Pública que tenía como objetivo detener la propagación del SARS-Cov-2, pero terminó principalmente con el derecho de asilo. La orden permite a los funcionarios fronterizos expulsar de forma inmediata a quienes tratan de ingresar irregularmente a Estados Unidos a través de México y Canadá. La única excepción de esta medida, que ha sido extendida varias veces, son los menores no acompañados”. (DW Made for minds, 2022: s/p).

Como consecuencia de la aplicación de la Orden de Salud Pública (el Título 42), se desataron detenciones y deportaciones de miles de migrantes. Camhaji (2022) registra los siguientes datos:

“Estados Unidos ha batido el máximo histórico de detenciones en un período de 12 meses y tan solo en abril (de 2022) arrestó a 234,000 inmigrantes sin papeles, más de 94,000 fueron deportados bajo el Título 42. Desde que empezó la pandemia, el número de indocumentados detenidos por autoridades de EEUU roza los dos millones, según cifras oficiales. ... la ONU da cuenta de que el continente americano cuenta ya con 18 millones de personas que han huido de sus hogares, entre un éxodo de 100 millones de desplazados en todo el mundo”. (Camhaji, 2022: s/p).

Pero la aplicación del Título 42 sigue en disputa. Tal es la situación en la que se encuentra el Presidente de los Estados Unidos, Joe Biden. Según Méndez (2022),

“En marzo del año pasado (2021), de hecho, las fronteras se reabrieron al comercio y, en general, en EE.UU. se han eliminado todas las restricciones que se elevaron durante la pandemia. Pese a ello, se siguió aplicando el Título 42... En abril, los CDC declararon que la emergencia sanitaria había culminado y, por lo tanto, el Título 42 ya no era necesario... Biden, a los pocos días, anunció un plan para eliminar su aplicación y fijó para este lunes 23 de mayo el fin oficial de la medida. Pese a los preparativos, las autoridades fronterizas habían advertido que se venía un tsunami de migrantes. Calculaban, de hecho, una duplicación en el número de migrantes que intentan ingresar diariamente. Algo para lo que no estaban preparados. El viernes, cuando la reanudación del proceso parecía inevitable, apareció la sentencia del juez federal Robert R. Summerhays, que fue nombrado por Trump. Según el juez, el Título 42 debía seguir en vigor hasta que se resuelva una demanda interpuesta el pasado 3 de abril por 24 estados, y liderada por Arizona, Luisiana y Missouri. En la demanda, los estados sostienen que el Título debe permanecer para evitar una ‘oleada de inmigración ilegal

y narcotráfico'. Esa demanda está en curso y podría tardar varios meses en resolverse. Sobre el papel, la demanda no tiene muchos méritos para prosperar, pues el origen del Título 42 no es la inmigración ilegal o el narcotráfico, sino el covid-19". (Méndez, 2022: s/p).

Conviene mencionar que, en aplicación a la medida del Título 42, en el período de gobierno de Trump, fueron deportados miles de inmigrantes, y con Biden otro tanto, aunque una cifra menor. Según AP,

"Se han efectuado más de dos millones de expulsiones desde que en marzo de 2020 comenzara a implementarse esta normativa, conocida como Título 42 ".

En cuanto al nivel político, referido a los gobernadores mexicanos de Estados fronterizos y del gobernador de Texas, éste, de hecho, forzó a los primeros a firmar un acuerdo binacional o "memorándum de entendimiento" para contener el flujo migratorio de países del Sur y Centroamérica, a la vez que enviaba un mensaje al Presidente Biden, en el contexto de la próxima contienda electoral en los Estados Unidos. Estrada, Villalpando y Robledo (2022), registraron este suceso en los siguientes términos:

"Con su política de revisiones minuciosas, el republicano Abbott buscó presionar a la administración federal estadounidense, que encabeza el Presidente emanado del Partido Demócrata, Joe Biden, a que mantenga cerrada la frontera de su país a los centroamericanos que solicitan asilo, y para reclamar contra la decisión de terminar con la deportación automática de migrantes bajo la Ley de Salud Pública conocida como Título 42". (Estrada, Villalpando y Robledo, 2022: s/p).

Los anteriores sucesos conforman una parte de las modificaciones que están ocurriendo en la frontera México-americana, que impactan este territorio en varias dimensiones como el comercio internacional de todo tipo entre ambos países, y los impactos también en las poblaciones fronterizas de los dos países. Al respecto pueden citarse algunos eventos ocurridos recientemente como consecuencia de la decisión unilateral de Greg Abbott, gobernador de Texas, de realizar inspecciones minuciosas al transporte de carga y de autobuses de pasajeros que cruzan de México a los Estados Unidos.

"Como se recordará –dice El Economista (2022)–, del 6 al 15 de abril Abbott decretó la realización de una doble inspección a los camiones de carga para evitar que sigan cruzando migrantes hacia ese estado" (Texas). Para dar una idea de la repercusión de la medida ordenada por Abbott, Corchado y García (2022) presentan los siguientes datos referidos a la importancia económica que representa el territorio de la zona fronteriza. Consigna que 'México es el socio comercial número uno de Texas. Comparten una frontera de 1254 millas con más de 25 puntos de cruce... las dos economías son una sola de muchas maneras. En 2021 el comercio entre México y EEUU alcanzó los 661 mil millones, según el Censo de EU. (También) en 2021 más de 30 millones de camiones de carga ingresaron a EEUU por Texas. De esos casi 2 millones entraron por Laredo con un valor aproximado de \$ 243 mil millones.'

“Va a ser un caos”, dijo Norma Jean Payne, Presidenta de Transportation Club of DFW, una organización cuyos miembros representan a más de 50 empresas de transporte, suministro y logística del Norte de Texas”. Pete Saenz alcalde de Laredo, Texas dijo: “Tienes que poner en una balanza la seguridad de la frontera y la economía, esa es una pregunta para el gobernador”. Tony Payán, del C. EEUU y México (dijo) que ‘las medidas de Abbott son un circo electoral en este año de elecciones... circo político en que se ha convertido la migración’”. (Corchado y García, 2022: s/p). Esta misma fuente informativa dice que hubo bloqueo en Texas a transportistas mexicanos, por ‘exageradas revisiones’. En Ciudad Juárez (hubo) aglomeraciones en los puentes internacionales. Ellos bloquearon el Puente Zaragoza entre Ciudad Juárez y El Paso. Abbott pidió al DSP ‘inspecciones de seguridad moderadas’. Las ‘acciones agresivas las repudiaron empresarios texanos y los sindicatos de *teamsters* (transportistas), que amenazaron con retirar su respaldo a Abbott. Similar ocurrió en Reynosa y Nuevo Laredo. Igual en Colombia, Nuevo León (de 10 a 24 horas los cruces). Entre el estira y afloja Abbott-Biden, filas de 10 kilómetros. Los camioneros (sufren)... sanciones y multas por cancelación de contratos ... Villarreal (Comce)... (dijo): ‘No podemos absorber la pérdida de combustible, comisiones de viaje y alimentación del operador. Estamos pidiendo que el cliente lo pague’. El representante de CANACAR de Tamaulipas asegura que hay pérdidas millonarias por revisiones impuestas por Abbott: ‘cada hora se pierden entre \$ 7 y 8 millones de dólares debido a las exhaustivas revisiones del transporte comercial’... Abbott suspendió las inspecciones en frontera de Nuevo León, pero no en la de Tamaulipas”.

Posicionamientos de los actores políticos

La contundencia que ha manifestado el movimiento migrante ha detonado posiciones o pronunciamientos diferentes entre los distintos actores involucrados en la gestión del fenómeno, que denotan en parte una incompreensión del cambio de modalidad del fenómeno. Así, encontramos posicionamientos de varios tipos:

- “defensivo”, con pronunciados rasgos de rechazo a otros actores como es el caso del Gobernador del Estado de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís contra el gobierno federal mexicano expuesto líneas abajo.
- “ofensivo” o retante, es el que asume el Gobernador de Texas, Greg Abbott contra el Presidente de los Estados Unidos, Joe Biden.
- “cauteloso”, o de duda, sobre cómo resultará el abordaje de la solución del fenómeno migrante; éste puede ser el caso del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.
- “de resignación” sobre el devenir el movimiento migrante (MM); éste puede ser el caso del Secretario de Gobernación de México Adán Augusto López Hernández, y acá en Coahuila el del Señor Obispo de la Diócesis de Piedras Negras Alonso Gerardo Garza.
- “de entrampamiento” son, desde mi punto de vista, los miembros de los partidos políticos norteamericanos, Republicano y Demócrata, haciendo a la vez que la posición del Presidente Biden sea del mismo tipo. No sabemos hasta dónde pudieran avanzar las

soluciones conjuntas de los presidentes de México y EU, que acordarán en su próxima comparecencia el próximo 12 de julio sobre el problema migratorio.

Yendo caso por caso, por ejemplo, el del Gobernador del Estado de Coahuila Miguel Ángel Riquelme Solís, ante el impacto que le ha producido la caravana de migrantes de la última semana, ha dicho:

“Nos avisan que ahí viene una caravana de migrantes, como diciendo ‘ahí te va we’. ‘Pérame’. ¿No tienen la capacidad de orientar el tema migratorio? ¿Las consecuencias de quién son responsabilidad, de nosotros por enfrentar el reto?, no está ni siquiera en nuestra jurisdicción... Lo que sí quiero que quede claro es la simpleza con la que se dice ‘Ahí va una caravana’ de 10 mil, 12 mil migrantes. ¿Qué no se entiende el problema social de una caravana de ese tamaño? ¿Qué no se entiende que no se pueden garantizar los derechos de los migrantes así?” (Ríos, A 2022). Y agrega:

“Sabemos que esto trae consecuencias de todo tipo. Vamos a tratar al máximo de evitarlo por el bien de los coahuilenses y nuestra relación con el estado de Texas” (Ríos, A 2022).

Y sobre los rasgos de rechazo que el Gobernador Riquelme ha lanzado contra el gobierno federal, dijo en reciente reunión del Consejo Político Estatal del PRI:

“El PRI será la última línea de defensa en la competencia electoral contra el populismo fracasado y peligrosamente autoritario que oculta sus errores y justifica sus vicios disfrazados de buena voluntad” (Vanguardia 2022).

Por cuanto a la postura del Gobernador de Texas Greg Abbott, repite constantemente la acusación al Presidente Biden, aprovechando el suceso de la tragedia de la muerte de 53 migrantes en los suburbios de San Antonio, Texas, el 27 de junio pasado para vincularlo con su política migratoria:

“Esas muertes son culpa de Biden. Son el resultado de sus letales políticas de fronteras abiertas. Muestran las consecuencias mortales de su negativa a hacer cumplir la ley” (EFE 2022).

A pregunta expresa de periodistas, Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México sobre el despliegue militar de 30 mil elementos de las Fuerzas Armadas en las fronteras, ante el avance de la caravana migrante, dijo:

“Es normal lo que se está haciendo, no hay un plan especial” (EFE 2022).

Acusó que hay intereses políticos electorales detrás de las caravanas de migrantes hacia Estados Unidos:

“Aunque parezca increíble y doloroso, que lo utilizan (las caravanas) con propósitos electorales, hay interés en que se agrave el fenómeno migratorio para culpar a un partido u otro”,

refirió AMLO y reprochó que haya en EU políticos que hayan puesto en marcha ese tipo de campañas (Vanguardia 2022).

El Secretario de Gobernación de México, Adán Augusto López Hernández, piensa que el fenómeno migratorio es mundial; que en México ha sido un fenómeno permanente de difícil solución, por la clase de requerimientos económicos y sociales que son necesarios para dar la mejor atención a los migrantes:

“No es un asunto fácil, México ha sido un país de acogida a migrantes... no podemos ocultar la realidad, el fenómeno migratorio es un fenómeno mundial, cuesta muchísimo en términos económicos sociales, el que haya el mayor número de albergues posibles, en donde se le intente dar la mejor atención” (Arista 2022).

El Obispo de la Diócesis de Piedras Negras Alonso Gerardo Garza destacó que tanto en Coahuila, Nuevo León o Tamaulipas, por mencionar los estados del noreste, se buscan formas para que los migrantes no lleguen, pero dijo que no es posible detenerlos y seguirán llegando:

“Ellos tienen derechos que debemos respetar, aunque puntualizó que tienen obligaciones” (Rodríguez 2022).

Como puede verse por los distintos posicionamientos de actores involucrados en el fenómeno migratorio, predominan más las recriminaciones de unos contra otros, y no se vislumbra la gran responsabilidad que implica analizar y debatir este fenómeno para arribar al planteamiento de soluciones de fondo que, como lo han mencionado analistas calificados, se trata de un problema de difícil solución por su carácter complejo, generado durante mucho tiempo, que sí amerita, como se dijo en la IX Cumbre de las Américas, la participación de todos los países implicados, pero en un arreglo de responsabilidades de fondo, que no han sido todavía, ni esclarecidas, ni concretadas.

Conclusiones

El movimiento migrante por su carácter de flujo en circulación, siempre integrado por diferentes personas, lógico, no es estático o único en cuanto a los sujetos sociales que lo integran sucesivamente en el tiempo. No puede hablarse de que se constituye en un tejido social permanente. Sus acciones colectivas se dan en altibajos. Un buen día se manifiestan abruptamente, y luego desaparecen. Sí existe –en cambio– un movimiento de resistencia de los pueblos de origen de los flujos migratorios. Estos se han visibilizado a grado tal que han acaparado la atención de eventos como la IX Cumbre de las Américas, realizada recientemente en Los Ángeles, California; aunque desafortunadamente su declaración de soluciones a la migración ha sido un fracaso, en opinión de analistas. Sin embargo, la visibilización que ha logrado el fenómeno migratorio es un avance en la perspectiva de

mantener el debate sobre sus causas y sus soluciones. Originalmente el fenómeno migratorio era motivado por la necesidad económica de los migrantes. Ahora, es propiciado por la violencia que se vive en los países de Centroamérica. La gobernabilidad en esos países está debilitada.

A nivel de propuesta, es importante tener un panorama suficientemente acertado del fenómeno en estudio, en este caso del fenómeno migratorio en América. Soy de la opinión de la Dra Aragonés (2022), quien expresa que:

“Discutir las causas de la migración obliga a cuestionar los modelos de desarrollo que mantienen a la región como la más desigual del planeta y favorece los desplazamientos humanos”.

Además, me parece muy acertado su planteamiento orientado hacia la concreción de propuestas para abordar y enfrentar las soluciones a tan complejo problema. En sus palabras

“Latinoamérica tiene una enorme riqueza intelectual, aportes teóricos del pensamiento económico para la región, instituciones de raíces profundas en la realidad socioeconómica latinoamericana; solo se requieren diálogo y debate continuo regional para caminar hacia la transformación de esta injusta realidad”.

Puede mencionarse que, dada la situación de gobernabilidad tan afectada en los países de desplazamiento, y dada la complejidad de la crisis que ahí se vive, se duda de que la intención consistente en hacer llegar inversiones a la región sea una solución eficaz. A la grave situación económica en Centroamérica, se suma el factor representado por la violencia, lo que complica la aplicación de soluciones simplistas, como proponer inversiones, y menos arribar a soluciones policiaco-militares como la propuesta en la Declaración de la IX Cumbre de las Américas, consistente en asignar millones de dólares de parte del gobierno de Biden para contratar agentes que operen en la región para desarticular las bandas de “polleros” que se ocupan de fomentar la migración.

A nivel micro-regional, una propuesta eficaz para humanizar el fenómeno migratorio al nivel de la operación de las casas de migrantes, sería apoyar con todo a estas casas o albergues porque contribuyen eficazmente a que el migrante se asuma como sujeto, y a partir de allí que decida conscientemente lo que tiene que hacer en función de sus intereses, como es llegar a los EEUU.

Finalmente, en términos de la validez de la hipótesis de trabajo que ha sido propuesta aquí, al menos se llega a la conclusión de que el fenómeno migratorio ha evolucionado desde ser un proceso llevado a cabo por individuos aislados, hasta convertirse en contingentes de masas y coyunturalmente en movimiento migrante; entonces, se ha convertido en un fenómeno que ha alcanzado visibilidad suficiente como para estar en la agenda –no sólo de especialistas– de los tomadores de decisiones de los países involucrados, sin que esto signifique que ya se hayan encontrado las fórmulas y los procedimientos para encarar el fenómeno a la altura de lo que las personas migrantes merecen.

Se proyecta que el movimiento migrante repercuta en la configuración de la zona fronteriza de México y EE UU, región de una enorme dinámica desde el punto de vista comercial y de tráfico de la población, de tal modo que alcance un impacto en América del Norte, en la medida en que las autoridades norteamericanas –aunque todavía no asumen cien por ciento la gravedad del fenómeno migrante, y menos su participación en acciones eficaces para regular y humanizar este fenómeno–, tarde que temprano reaccionen ante una realidad que se irá imponiendo, para que este problema se atienda en la forma en que la situación lo amerita.

Epílogo

El artículo se centra en aventurar una explicación del concepto “movimiento migrante”, esperando que pueda ayudar a mostrar otra arista del fenómeno de la migración, al señalar que este fenómeno ha sufrido un cambio cualitativo, al pasar de ser un fenómeno de hombres solos, a un fenómeno de masas en su modalidad de movimiento migrante. Esta connotación tiene implicaciones en un doble sentido:

1. Porque el fenómeno implica la migración en caravanas de muchas personas, lo que conlleva a atender, no solo necesidades básicas de los migrantes, sino también el procesamiento o gestión del propio conglomerado migrante en el aspecto legal en el país de tránsito, para el caso, México.
2. Porque por momentos, el movimiento migrante adquiere matices de exigencia o reclamo, mediante manifestaciones de descontento, por el trato que las autoridades del país de tránsito dan a sus integrantes por su carácter de extranjeros.

La importancia de las dos consideraciones anteriores radica en que puede aportar a la práctica de los tomadores de decisiones en la perspectiva señalada, buscando que se camine hacia una mejor comprensión del fenómeno y así, colaborar en el abordaje de las soluciones desde esa perspectiva.

Por la relevancia que ha adquirido el movimiento migrante, todo indica que contribuirá a reconfigurar, al menos la importante franja fronteriza México-americana, con repercusiones en toda América del Norte.

Como puede verse por los distintos posicionamientos de actores involucrados en el fenómeno migratorio, predominan más las recriminaciones de unos contra otros, y no se vislumbra la gran responsabilidad que implica analizar y debatir este fenómeno, para arribar al planteamiento de soluciones de fondo que, como lo han mencionado analistas calificados, se trata de un problema de difícil solución por su carácter de complejidad, generado durante mucho tiempo, que sí amerita, como se dijo en la IX Cumbre de las Américas, la participación de todos los países implicados, pero en un arreglo de responsabilidades de fondo que no han sido todavía, ni esclarecidas, ni concretadas.

Referencias

- Vega Villaseñor, Heriberto** (2018) *Migración de tránsito y acción comunitaria*. México. Universidad de Guadalajara.
- Agencia EFE**, (2022), “‘Es normal’ despliegue militar ante migrantes”, 9 de junio, *Vanguardia*, Rumbo Nacional, página 8, Saltillo, Coahuila.
- Agencia EFE**, (2022), “Hallan a 46 migrantes muertos y hacinados”, *Vanguardia*, Primer Plano, 28 de junio de 2022, página 2, Saltillo, Coahuila.
- Aldiadallas**, (2022), 10 de abril, s/p.
- Aragonés, A.M, (s)**, (2022), “Urge discusión regional sobre migración”, *La Jornada*, 16 de junio, Opinión.
- Arista, L**, (2022), “Segob: EU dará 150 000 visas de trabajo a México para combatir migración ilegal”, *Expansión-Política*, Revista digital, 22 de junio, s/p.
- Boletín de prensa**, (2022), “Apertura Comercial en Puentes Fronterizos, Acuerdo de Coahuila y Texas”, *Boletín*, 15 de abril de 2022, Austin, Texas, s/p.
- Camhaji, E**, (2022), “Estamos sufriendo los estragos de la administración de Trump: las deportaciones exprés asfixian a la frontera norte de México”, *El País*, 23 de mayo de 2022, s/p.
- Corchado, A y García, I**, (2022), “Medidas de Abbott en frontera tendrán impacto económico, temen líderes de negocios”, *aldiadallas*, 10 de abril de 2022, El Paso, Texas, s/p.
- DW Made for minds**, (2022), “¿Qué es el Título 42 que Biden quiere eliminar, y cómo afecta a los inmigrantes?”, *DW*, consulta en internet el día 24 de junio de 2022.
- El Economista**, (2022), 21 de abril de 2022. Consultado en internet el 30 de junio de 2022.
- El Universal**, (2022), “Forman 6 mil migrantes nueva caravana rumbo a la Cumbre”, *Vanguardia*, Rumbo Nacional, 7 de junio de 2022, página 8, Saltillo, Coahuila.
- Estrada, J, Villalpando, R, y Robledo, R** (2022), “Chihuahua y Texas firman acuerdo para frenar inspecciones a transporte”, *La Jornada*, Estados, 14 de abril 2022, s/p.
- Méndez, S**, (2022), “Estados Unidos: ¿qué significa el Título 42, medida de deportación exprés?”, *El Tiempo*, 24 de mayo 2022, s/p.
- Ríos, A**, (2022), “Federación ni contiene ni reorienta flujos migrantes”, *Vanguardia*, 9 de junio de 2022, Mi Ciudad, página 2. Saltillo, Coahuila.
- Ríos, A**, (2022), “‘Nosotros sí tenemos que enfrentar el reto’”, *Vanguardia*, Primer Plano, página 1, Saltillo, Coahuila.
- Rodríguez, F**, (2022), “‘Atrapa’ a Coahuila el mercado de migrantes”, *Vanguardia*, Semanario, 9 de mayo de 2022, página 4, Saltillo, Coahuila.
- Rodríguez, J**, (2022), “Guste o no, los migrantes seguirán llegando: Obispo”, *Vanguardia*, Mi Estado, 18 de junio de 2022, página 5, Saltillo, Coahuila.
- Vanguardia**, (2022), “Acusa intereses electorales en caravanas migrantes”, *Vanguardia*, Rumbo Nacional, 8 de junio de 2022, página 4, Saltillo, Coahuila.

Vanguardia, (2022), “No vamos a jugar con el destino del estado: MARS”, *Vanguardia*, Primer Plano, 26 de junio de 2022, página 1, Saltillo, Coahuila.

Xicoténcatl, A, (2022), Director de la Casa del Migrante de Saltillo, Coahuila, entrevista personal, 15 de junio de 2022.

Ojeda, M, (2017), “El concepto de movimiento desde las ciencias sociales, con especial énfasis en la ciencia política”, *Sitio Web, (internet)*, consultado el 17 de junio de 2022.

